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REUNIÃO: 1ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA: 23/06/2023 
LOCAL: PRESENCIAL E HÍBRIDO  
PLATAFORMA TEAMS 

INÍCIO: 14h10  
 

 
 
PRESIDENTE: Felipe Cruz Mendonça  
SUPLENTE DO PRESIDENTE: Luiz Sérgio Pereira Sarahyba 
COORDENADOR EXECUTIVO:  
SECRETÁRIA EXECUTIVA: Elisabete Hulgado Holanda  
VICE-SECRETÁRIA EXECUTIVA: Maria Agostinho da Silva 

 

 
1. PARTICIPANTES 
 
 

1.1. PRESENTES CONSELHEIROS 
 

 
Entidades 

 

 
Conselheiro 

 
Contato 

AEDB – Associação 
Educacional Dom Bosco 
 

Antônio C. S. Esteves 
 
Célia M. C. de Mattos 
 

acesteves@adm.aedb.br 
 
cel.eng.mattos@uol.com.br 

AAI - Associação dos Amigos 
do Itatiaia 
 

Adriana Fontes  adrianafont@gmail.com 
 

AMAR – Agência de Meio 
Ambiente de Resende 

Alexandre Chagas 
 
Gabriela Rose Pontes 
 

chagas.alexandre@gmail.com 
 
gabrielarossipontes@gmail.com 

Associação de Artesãos 
Macaco Arteiro de Itatiaia 

Silvia Aracelli de Lima 
Carneiro  
 

aracelly.celly@hotmail.com 

 Grupo Voluntário de Busca  
e Salvamento – Anjos da 
Montanha 

Marco Aurélio Fernandes de 
Silva 
 
Franklin Rodrigues Alves 
Júnior 
 

marcoaurelioguia@hotmail.com 
 
 
ecotrekking.agulhas.negras@gm
ail.com 
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Crescente Fértil - Projetos 
Ambientais, Culturais e de 
Comunicação 
 

Ingrid Coelho Martins ingridcoelhoef@gmail.com 

CBH – MPS Comitê Médio 
Paraíba do Sul 
 

José Arimathéa Oliveira  jose.arimathea@ifrj.edu.br 

CBMRJ - 23º Grupamento de 
Bombeiros Militar de Itatiaia  
 

Fábio Gandra gandratrek@gmail.com 

Embaixadores do Parque 
Nacional do Itatiaia 

Cláudia Fernandes Moraes  claudiamoraes.fotos@gmail.com 

Federação de Montanhismo 
do Estado de São Paulo – 
FEMESP 
 

Zenilda B. Santos  zenibsantos9294@gmail.com 

Grupo Excursionista Agulhas 
Negras (GEAN) 
 

Marcelo Brito marcelo.brito.rj@gmail.com 
 

INEA – Instituto Estadual do 
Ambiente - RJ 

Aline Guedes Pinheiro 
 
Márcia Martins dos Santos 
 

alineguedes.inea@gmail.com 
 
marciamartins.eng@gmail.com 

INB – Indústrias Nucleares do 
Brasil 

Michele Kuceki michelekuceki@inb.gov.br 

IFRJ – Instituto Federal do 
Rio de Janeiro 

Cássia Marques Cândido cassia.candido@ifrj.edu.br 

ICB – Instituto Campo Belo Marcos Cotrim de Barcellos mac25bar@gmail.com 

Parque Nacional do Itatiaia 
ICMBio 

Felipe Cruz Mendonça 
 

Luiz Sérgio Pereira 
Sarahyba 

felipe.mendonça@icmbio.gov.br 
 
luiz.sarahyba@gmail.com 

 
ParqueTur  
 

 
Pedro Cleto Carvalhaes 

 
pedro.cleto@ac2i.com.br 
(presença online) 

PEPS – Parque Estadual 
Pedra Selada  
 

Gabriel Landim  pepedraselada@gmail.com   

Prefeitura Municipal de Itatiaia Isabelle Souza e Silva 
 

engisabellesilva@yahoo.com 

Prefeitura Municipal de 
Bocaina de Minas 
 

Danilo Costa de Almeida sapemabm@gmail.com 
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UBM- Universidade Barra 
Mansa  
 

Raphael Andrade Castro  raphael.castro@ubm.br 

Universidade Estácio de Sá Uanderson Rébula de 
Oliveira  
 
Geraldo da Silva Lauria  

uanderson.oliveira@estacio.br 
 
 
geraldo.lauria@estacio.br 

UNIFOA – Centro 
Universitário Fundação 
Oswaldo Aranha 
 

 
André Barbosa Vargas 

 
andre.vargas@foa.org,br 

UEB/RJ – União Escoteiros 
do Brasil 
 

Bertier da Silva Werneck 
 
André Luis da Silva 

bertier.escoteiro@yahoo.com.br 
 
anddresilva2020@gmail.com 

Vicariato de Resende  
Conselho Pastoral 

 Maria Clara Inês Xavier do 
Nascimento Marins 
 
Josué Marcelino da Silva  
 

claraxn@gmail.com 
 
 
josue10marcelino@gmail.com 

 
1.2. CONVIDADOS: 
 
 
Alice Kulina Simom Esteves  

 
AEDB - Convidada 

 
car@aedb.br 

 
Bruno Borges e Silva  

 
AMAN - Convidado 

 
Brunoborges060@gmail.com 

 
Christiana Álvares 

 
Parquetur 
 

 
operações.itatiaia@parquetur.br 
(presença online) 

 
David Renan da Silva Ramos 

 
Terceirizado – PNI 

 
david.renan.terceirizado@icmbi
o.gov.br 

 
Daniela Carvalho de Andrade 

 
Terceirizada - PNI 

 
Daniela.andrade.terceirizada@i
cmbio.gov.br 

 
Elisabete Hulgado 

 
ICMBio – PNI 

 
elisabete.hulgado@icmbio.gov.b
r 

 
Fausto Calado de Carvalho 

 
AMAN – Convidado  

 
faustocalado@hotmail.com 

 
Hugo Penteado 

 
AAI - Convidado 

 
hugopenteado@gmail.com 

 
Luiz Carlos de Oliveira  

 
FEMESP - Convidado 

 
luizkdvc@gmail.com 

 
Luiz Carlos  

 
Terceirizado – PNI 

 
luiz.santos.terceirizado@icmbio.
gov.br 
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Leonardo Cândido 

 
ICMBio - PNI 

 
Leonardo.candido@icmbio.gov.
br 

 
Maria Agostinho da Silva 

 
ICMBio – PNI 
 

 
masagostinho@terra.com.br 

Maria Lucilene Lucas da Silva Terceirizada - PNI maria.garros.terceirizada@icmbi
o.gov.br 

Marcelo Carvalho de Andrade 
 

Instituto Brasileiro de 
Pesquisas e Estudos 
Ambientais – ProNatura 
 

marcelo.deandrade@pronatura.
org.br 

Rodrigo Santos Parquetur  operações.itatiaia@parquetur.br 
 

 

 

2.   BOAS VINDAS 
 
                 As 14h10 o Sr. Leonardo Cândido deu início a 1ª. Assembleia Geral Ordinária do 
CCPNI, em 2023, dando boas-vindas aos presentes e agradecendo a presença de todos e 
todas. Apresentou o novo gestor do PNI, o servidor Analista Ambiental do ICMBio Sr. Felipe 
Cruz Mendonça. 
          O Sr. Felipe Mendonça se apresentou e relatou um pouco sobre sua trajetória junto 
ao ICMBio, falou da importância do Conselho Gestor numa Unidade de Conservação, 
agradeceu a recepção e o carinho com que foi recebido e finalizou na sua fala. 
 
 
3.  INFORMES SECRETARIA EXECUTIVA 

 

           A Sra. Elisabete Hulgado falou sobre a importância do Conselho Gestor do PNI, 
informando quais são os setores e instituições que o compõem para o novo biênio 
2023/2024 e como está disposta sua coordenação. Apresentou a Instrução Normativa 
ICMBio nº 09/2014, que disciplina as diretrizes, normas e procedimentos para formação, 
implementação e modificação na composição de Conselhos Gestores da Unidades de 
Conservação; o regimento interno do ConseIho do Parque falando das competências da 
plenária, da coordenação e das câmaras temáticas; dos mandatos, do processo eleitoral e 
das reuniões. Apresentou a pauta que seria abordada na reunião e ressaltou que as 
reuniões do conselho acontecem quatro vezes ao ano, sendo que a primeira reunião 
ordinária geralmente ocorre no mês de março, porém neste ano não aconteceu por conta 
do processo de homologação do conselho, que se deu em junho de 2023. 
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3.1 ASSUNTOS TRATADOS 

 

3.2  PAUTA 

 
 
4. APRESENTAÇÃO DOS CONSELHEIROS 

        
     Na sequência, a servidora Elisabete Hulgado solicitou para que cada um dos 
conselheiros escrevesse numa tarjeta o seu nome, nome da Instituição que representa e 
qual a sua expectativa no papel de Conselheiro do Parque Nacional do Itatiaia 
 
 
 
 
 
            
 
 
 

Apresentação novo 
Gestor do PNI

Apresentação sobre 
Conselho Gestor; IN; 
Regimento Interno. 
Apresentação dos 

Conselheiros

Uso Público

Acompanhamento do 
Contrato de Concessão; 
destinação da outorga 

Parquetur

Posse dos 
Conselheiros

Informes e 
encerramento
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A seguir, síntese da fala dos conselheiros e conselheiras: 
 

1. Antônio Carlo Esteves, representante Titular da AEDB – Colaborar com a missão 
do PNI; 

 
2. Gabriela Pontes, representante Suplente da AMAR – Auxiliar e contribuir para 

uma gestão clara e focada na melhoria do PNI; 
 

3. Cássia Marques, representante Suplente da IFRJ – Compartilhar reflexões, 
sugestões e ações em favor do PNI; 

 
4. Bertier da Silva, representante Titular da União dos Escoteiros do Brasil – 

Entender de que maneira os escoteiros do Brasil podem atuar; 
 

5. André Luiz, representante Suplente da União dos Escoteiros – Buscar um 
trabalho em conjunto com os escoteiros do Brasil; 

 
6. Marco Aurélio, representante Titular dos Anjos da Montanha – Trabalhar com 

parceria representando os Anjos da Montanha; 
 

7. Franklin Junior, representante Suplente dos Anjos da Montanha – Somar para 
melhorar representando Os Anjos da Montanha;   

8. Cláudia Fernandes, representante Titular da Embaixadores do Parque Nacional 
do Itatiaia – Colaborar na educação ambiental, na preservação e na divulgação 
(principalmente na parte imagética do PNI); 

 
9. Adriana Fontes, representante Suplente da AAI – Contribuir com a proteção, 

preservação e manter o diálogo com as comunidades; 
 

10.  Ingrid Coelho, representante Suplente da Crescente Fértil – Contribuir e 
fortalecer a gestão democrática do querido PNI; 

 
11.  Danilo Costa, representante Titular da Prefeitura de Bocaina de Minas – 

Representar os interesses políticos administrativos, sociais e ambientais do 
município; 
 

12.  Zenilda Bezerra, representante Titular da FEMESP – Contribuir/apresentar o 
posicionamento e a colaboração dos filiados da federação; 

 
13.  Marcelo de Andrade, representante da Pronatura Internacional – Contribuir com 

a conservação e manejo do nosso Parque atraindo o que há de melhor e mais 
adequado; 

 
14.  Marcelo Brito, representante Suplente do GEAN - Provocar e participar de 

discursões de tópicos em prol da gestão da Unidade de Conservação; 
 

15.  Célia Mattos, representante Suplente da AEDB – Partilhar experiências e 
conhecimentos, colaborar com projetos, sensibilizar o entorno pela importância 
da Educação Ambiental, divulgar o PNI; 
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16.  Michele Kuceki, representante Suplente da INB – Contribuir na divulgação do 
parque, na elaboração das políticas públicas e possíveis parcerias; 

 
17.  Fausto Calado, representante da AMAN – Contribuir no processo de 

desenvolvimento do PNI; 
 

18. Marcos Cotrim, representante Titular do Instituto Campo Belo – História e 
Memória, Projeção Social, Pesquisa; 

 
19.  Uanderson Rébula, representante Titular da Estácio de Sá – Participar com as 

decisões para o aperfeiçoamento do PNI, contribuição! Parceria; 
 

20.  Geraldo Lauria, representante Suplente da Estácio de Sá – Maior conhecimento 
das questões do PNI, contribuir com sugestões para rotinas do Parque, dentro 
dos meus conhecimentos; 

 
21.  Felipe Mendonça, representante Gestor do PNI – Controle Social e Proposição; 

 
22. Alexandre Chagas, representante Titular da AMAR – Aprender e contribuir; 

 
23. Josué Marcelino, representante Suplente do Vicariato – Compreender a dinâmica 

das atividades que envolvem a área do parque e poder somar forças no sentido 
de cuidar do nosso patrimônio construindo uma cultura socioecológica de 
manutenção e preservação; 

 
24.  Clara Inês, representante Titular do Vicariato – Unir forças, para sempre 

melhorar, proteger e colaborar para juntar forças para conservação do PNI; 
 

25.  Fábio Gandra, representante Suplente dos Bombeiros – Auxiliar a chefia nas 
tomadas de decisões das questões amplas do parque, auxiliar na fiscalização 
administrativas de normas, contratos, objetivos e missão, auxiliar nas questões 
de Uso Público, apresentar propostas e/ou projeto; 
 

26. José Arimathea, representante Suplente do Comitê de Bacias do Médio Paraíba 
do Sul – Poder colaborar com a gestão participativa para fortalecimento do papel 
do PNI como espaço de preservação ambiental, pesquisa em biodiversidade, 
Educação Ambiental e de produção de água; 
 

27.  André Barbosa, representante Titular da UniFOA – Auxiliar no que cabe ao 
conselheiro, na tomada/resolução das “demandas” do PNI; 

 
28.  Isabelle Souza, representante Titular da SMMA Itatiaia – Contribuir com o elo 

entre prefeitura e parque, colaborar com novas demandas (Social e 
principalmente Ambiental); 

 
29.  Gabriel Landim, representante Titular do PEPS – Contribuição x colaboração 

entre as UCs PEPS X PNI; 
 
30.  Márcia Martins, representante Suplente do INEA – Contribuir nos projetos do PNI 

observando as Legislações Ambientais;  
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31.  Aline Guedes, representante Titular do INEA – Contribuir, compartilhar divulgar 

e aprender integrar ações e projetos do PNI com o INEA; 
 

32.  Raphael Castro, representante Titular da UBM – Contribuir técnica e 
academicamente com estudo, pesquisa e educação dentro das necessidades do 
Parque Nacional; 

 
33.  Silvia Aracelly, representante Titular da Macaco Arteiro – Aprender e entender o 

Parque e ajudar no que for possível; 
 

34.  Rodrigo Santos, representante da Parquetur – Estão aqui para somar, para 
mudar o patamar do Parque e mostrar que a concessionária vai trazer muitas 
coisas boas para o Parque. 
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POSSE E APRESENTAÇÃO DOS NOVOS CONSELHEIROS, ENTREGA DOS TERMOS 
DE POSSE – BIÊNIO 2023/2024 

 
 
 A Sra. Elisabete apresentou o quadro atual dos setores do CCPNI 
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Na sequência, comunicou que o Regimento Interno PNI e a Instrução Normativa que 

rege os Conselhos Gestores haviam sido enviados ao e-mail de todos e que as reuniões 
do conselho geralmente acontecem trimestralmente, sendo um total de quatro reuniões por 
ano, mais que reuniões extraordinárias podem ser convocadas a qualquer momento, tanto 
pela gestão do Parque, quanto por um terço dos conselheiros que possam fazer menção a 
alguma ação ou alguma manifestação que queiram apresentar.                
      Em relação a presença nas reuniões, explicou que as Instituições precisam ser 
representadas por um dos seus conselheiros e que a cada duas faltas consecutivas se faz 
necessário uma justificativa, caso não haja nenhuma justificativa, após a segunda falta o 
parque fará contato com a instituição oficialmente, e numa terceira falta consecutiva sem 
nenhuma justificava, o caso será levado a plenária, para decidir se a Instituição continua ou 
não a fazer parte do Conselho Consultivo.  
             Comunicou que dentro do calendário já havia duas datas pré-agendadas para as 
reuniões do CCPNI, que seria o dia 22 de setembro e o dia 08 de dezembro de 2023. 
     
           

5. USO PÚBLICO  

5.1 - Acompanhamento do contrato de concessão 

    O servidor Leonardo Cândido iniciou sua fala informando a todos sobre a atual situação 
da empresa de concessão do Parque. Lembrou que como já era do conhecimento de alguns 
conselheiros, no ano de 2019 houve um processo de licitação para concessão de serviços 
no Parque e que neste ano de 2023, ocorreu uma mudança de concessionária. Continuou 
fazendo um breve histórico para que todos pudessem ficar cientes de todos os 
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acontecimentos, abordando sobre os estudos prévios realizados referente as demandas, o 
que a concessão abrangeria e as decisões que foram tomadas. 

 

Estudos Prévios – Demandas: 

•  Disponibilizar serviços aos visitantes 
•  Melhorar as estruturas de visitação 
•  Aumentar a visitação com melhor distribuição  
•  Manter os valores acessíveis  
•  Difundir os valores de conservação ambiental 
•  Gerar emprego e renda ao entorno 
•  Integrar-se com a cadeia de turismo regional 
•  Dar destinação às edificações ociosas 

 
E o que abrangeria essa concessão? 

 
• Bilheteria 
• Transporte, estacionamento 
• Alimentação 
• Comércio 
• Hospedagem 
• Atividade de aventura  
• Educação Ambiental e recreação  

 
   Na sequência, mostrou umas imagens que foram produzidas durante os estudos prévios 
para a licitação da concessão. Algumas propostas e projetos iniciais. 
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 Estratégias que foram usadas para construção do projeto: 

  
• Audiências Públicas; 
• Reuniões com o Conselho Consultivo; 
• Reuniões com cadeia de Turismo; 
• Entrevistas com Stakeholders; 
• Consultas públicas na internet; 
• Participações em feiras de turismo; 
•   Divulgação ICMBio / MTur 

 
     A definição que se chegou foi que seria uma grande concessão que abrangeria 
todas as atividades e localidades, que iria adiar os serviços de hospedagem em Mauá e 
aguardar melhor momento para se abrir uma publicação de consulta pública sobre a 
destinação do Hotel Simon. 
    No final de todo processo teve a licitação, na época com uma só concorrente e as 
características do edital foram: 
 

• 25 anos 
• R$17.000.000,00 em investimentos 
• 2% do ROB de outorga mensal 
• R$ 300.000,00 de outorga anual 
• Rede de Hospedagem 
• Transporte interno opcional 
• Sem teleférico 
• Sem serviço de manutenção de trilhas e resgate 
• Até 50% do contrato pode ser subcontratado; 
• Contratação de Verificador independente; 
• Bônus por emprego de pessoas do entorno; 
• Bônus por aquisição de produtos do entorno; 
• Ingressos regulados por portaria ICMBio; 
• Valores de estacionamento regulado por portaria do ICMBio; 
• Investimentos em obras no prazo de 3 anos. 

 
     A vencedora foi a empresa Hope e por obrigação contratual ela teve que criar uma 
empresa específica para cuidar da concessão do PNI, então foi criado a empresa BR 
Parques. 
 
BR Parques - Situação inicial: 
 

• Assinatura do contrato: 6 de fevereiro de 2019 
• Início das atividades: 1 de abril de 2019 
• Absorção da maioria dos funcionários; 
• Adequação salarial; 
• Modernização da cobrança de ingressos; 
• Elaboração de projetos executivos; 
• Cobrança de estacionamento; 
• Diminuição da mobilidade de vigilância. 
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BR Parques – Operação 
 

• Descumprimento de diversas obrigações contratuais:  
 

– Ausência de investimentos; 
– Falta de implantação de serviços;  
– Falta de pagamento de outorgas fixas; 
– Falhas de pagamentos de outorgas variáveis; 
– Greves de funcionários por faltas trabalhistas; 
– Falta de recolhimento de impostos; 
– Ausência de contratação de seguros. 

� Processo sancionatório – Caducidade contratual 
 
Em 2022 houve uma mudança com a venda da empresa BR Parques para a empresa 

Parquetur, contrato assinado em janeiro de 2023. 
 
   Parquetur – Situação Atual: 
 

• Aquisição da empresa BR PARQUES; 
• Suspensão do processo de Caducidade; 
• Acordo de substituição de multas; 
• Segundo aditivo contratual 02/01/2023: 

 
– Repactuação de prazos e obrigações 
– Autorização de alteração de controle da empresa 
– Adequação a Portaria MMA 256/2020 
 

  Próximos passos 
 

• Elaboração de plano de Outorga fixa 
• Acompanhamento das primeiras entregas de 6 meses; 
• Definição da incorporação de novas áreas; 
• Definição da situação do antigo Hotel Simon 

    Na sequência falou sobre a destinação da outorga da Parquetur. Acordo de substituição 
de multas: 

Ações Ano 1 Ano 2 Ano 3 Ano 4 Ano 5 Ano 6 Ano 7  Ano 8 Ano 9  Ano 10 Total 
Programa Parque 

Limpo R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 360.000,00 
Oficina de 
Sinalização R$ 60.000,00 R$ 60.000,00 R$ 60.000,00               R$ 180.000,00 
Máquinas e 

equipamentos           R$ 60.000,00 R$ 60.000,00 R$ 60.000,00     R$ 180.000,00 
Vigilância Áreas 

Remotas R$ 85.000,00 R$ 85.000,00       R$ 85.000,00 R$ 85.000,00       R$ 340.000,00 
Manutenção 

Equipamentos R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 26.000,00 R$ 260.000,00 
Manutenção de 

Frota R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 360.000,00 
Manutenção Predial R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 42.000,00 R$ 42.000,00 R$ 42.000,00 R$ 42.000,00 R$ 45.620,18 R$ 393.620,18 

Reparos Diversos R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 36.000,00 R$ 360.000,00 
Total R$ 315.000,00 R$ 315.000,00 R$ 230.000,00 R$ 170.000,00 R$ 170.000,00 R$ 321.000,00 R$ 321.000,00 R$ 236.000,00 R$ 176.000,00 R$ 179.620,18 R$ 2.433.620,18 
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6.  APRESENTAÇÃO DA EMPRESA CONCESSIONÁRIA PARQUETUR  

 
    O Sr. Rodrigo Santos, Gerente Operacional da Concessionária Parquetur apresentou o 
Diretor Executivo da empresa, o Sr. Pedro Cleto e a Engenheira Sra. Christiana Álvares, 
que estavam online e informou que iriam fazer uma apresentação da empresa, onde 
abordariam conceitos e valores que já são utilizados em outros Parques e que serão 
implantados no PNI. 
    O Sr. Pedro Cleto agradeceu a todos os presentes e fez uma apresentação da empresa, 
falando sobre sua composição, quais parques já atuam, quais os objetivos e investimentos 
programados e que tem sido aplicado até o momento no PNI. Agradeceu e se colocou à 
disposição para esclarecimentos de quaisquer dúvidas. 
 
PLENÁRIA: 
 
   O Sr. Felipe Mendonça disse que o ICMBio tem aprendido muito com a parceria de 
concessão, ele acredita que é um processo possível dentro de áreas públicas, e umas 
definições que o ICMBio coloca muito clara é a participação da sociedade nestes contratos, 
em um acompanhamento muito próximo, sendo assim hoje, o PNI precisa definir onde irá 
aplicar a outorga anual, com isso solicita aos conselheiros discussão sobre o tema, com 
princípios e diretrizes para aplicação desse recurso.    
 
     A Conselheira Sra. Ingrid Coelho, da Crescente Fértil, disse que se sente muito feliz em 
saber que a frente da Parquetur é a educação ambiental, e que gostaria de entender um 
pouco melhor como isso vai se dar na prática, se está previsto a contratação de 
profissionais, desenvolvimento de projetos, como isso irá acontecer no dia a dia? 
 
    O Sr. Pedro Cleto respondendo à pergunta da Sra. Ingrid informou que esse é o caminho, 
que a empresa segue conceitos e diretrizes do IPE – Instituto de Pesquisa Ecológica, junto 
com às secretarias de educação, para entender qual que é o olhar para cada um. Ressaltou 
que no PNI existe o Centro de Visitante com capacidade educacional gigantesca que não 
tem em nenhum outro Parque, que a empresa está no começo e que ainda terão muito a 
desenvolver.    
 
    O Conselheiro Sr. Marcos Cotrim, do Instituto Campo Belo, abordou uma questão que 
preocupa o historiador em geral, que é a interfase do turismo com atividade econômica, 
sendo que o que leva prejuízo é quando se muda o local, dizendo que na pressa de se 
caracterizar um determinado destino de visitação, se muda o nome do lugar, como por 
exemplo: a trilha dos Três Picos no PNI era antes conhecida pelos moradores de Penedo 
como a lendária Serra da Índia. Continuou dizendo que no momento que o turismo vai se 
criando uma indústria mais aquecida, a questão do patrimônio dos nomes vai se esvaindo 
também. Mencionou outro exemplo no PNI, o da Trilha Viúva Hansei comentou que essa 
trilha passa por onde morou o Barão Homem de Melo que morreu dentro da Unidade de 
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Conservação. O Barão foi um personagem de projeção brasileira em comparação a viúva, 
que poucos conheciam. Ressaltou que esses dois exemplos mencionados foi para que 
soubessem do tipo de problema que a história enfrenta quando olha para o turismo como 
atividade. Com isso, gostaria de saber se a empresa terá esse cuidado com os nomes 
tradicionais dos lugares. 
 
    Em resposta à pergunta do Sr. Marcos Cotrim, o Sr. Pedro disse que a empresa precisará 
ouvir bastante a todos, por não ter todas as respostas e que quanto mais pessoas poderem 
contribuir para deixar essa história viva, de quem conhece a história e querem que ela 
continue a ser contada, no momento certo que a empresa evoluir com isso, ela irá contar 
com a contribuição de todos para que seja feito um trabalho sempre em muitas mãos. 
 
    O Conselheiro, José Arimathea, do Comitê Médio Paraíba, disse que na apresentação 
do Sr. Leonardo, onde ele fala do modelo da concessão e de um compromisso de 
investimentos e o Sr. Felipe fala do desafio de se discutir esse pequeno investimento anual 
dentro do contexto, ele acha que todos tinham que ter o entendimento de qual seria esse 
compromisso de investimento maior, para que todos pudessem entender quais 
necessidades são mais urgentes. Disse não saber se o PNI já tem esse mapa de 
investimento. 
     Na sequência, disse que essa seria a primeira questão e que a segunda questão seria 
que ele enquanto professor teve muita dificuldade de encontrar as publicações técnico 
científicas sobre a vegetação do Parque. Informou que na época  fez contato com um 
servidor que o remeteu ao Plano de Manejo que já era bastante antigo, porém  todos sabem 
que historicamente há muitas publicações técnicas, produzidas e publicadas por aqui. Disse 
que sentiu falta de um repositório de publicações sobre as riquezas da biodiversidade, seja 
de fauna ou de flora, de recursos hídricos, geológicos e de toda riqueza do Itatiaia, por 
acreditar que isso seja básico para todo processo de educação ambiental e referência para 
qualquer ensino. Gostaria de saber se existe dentro da concepção seja da empresa ou seja 
do ICMBio, alguma preocupação neste sentido para que se possa facilitar o acesso ao 
conhecimento que já foi produzido no PNI.  
 
    O Conselheiro Sr. Antônio Carlos, da AEDB, disse que gostaria de acrescentar à fala do 
Sr. Marcos Cotrim, não só para a empresa, como também ao Sr. Felipe, Gestor do Parque, 
a disponibilidade não só da AEDB através da Unidade de Ensino, mais também através da 
Sala mais Verde do Ministério do Meio Ambiente, informando que a Instituição AEDB foi re 
credenciada, em 2022. Informou que a Sala Verde existe há mais de dez anos e que é um 
espaço que agrega todos os tipos de instituições, voltadas não só para o meio ambiente, 
mas também com abordagem de aspectos culturais e históricos. Ressaltou que a Sala Mais 
Verde, que a AEDB tem a felicidade de sediar, é de toda a sociedade e que este espaço 
está à disposição. 
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    A Sra. Ingrid disse que entendendo a educação ambiental como um processo além de 
uma visitação, gostaria de deixar indicada a importância da Parquetur estar mais próxima 
a Câmara Temática de Educação Ambiental que tem muitos projetos com possíveis 
resultados profundos, considerando a educação ambiental como um processo mesmo. 
Ressaltou que alguns voluntários estão trabalhando há bastante tempo neles e esses 
projetos serão com certeza mais felizes se tiverem mais apoio. 
 
   Em resposta à pergunta do Sr. José Arimathéa, o Sr. Rodrigo informou sobre a questão 
da disponibilização dos contratos, que esses contratos estão no Portal do ICMBio, portal 
transparência e que ele iria passar o Link, informando que lá está tanto o contrato de 
concessão do ano de 2019 como os aditivos contratuais para que todos possam saber e 
entender qual é a obrigação da ParqueTur, quais serão as melhorias que serão feitas ano 
a ano e que isso já está disponibilizados para a sociedade. 
   Respondendo a Sr. Ingrid, informou que sobre a questão da Câmara Temática de 
Educação Ambiental, pede para que o convidem a participar das reuniões, ressaltando que 
está à disposição, uma vez que ele já participa da CTME. 
 
   O Sr. Leonardo disse estar muito feliz com a diversidade de instituições e de pessoas com 
experiências, relatando que a reunião está sendo muito rica e o desafio será manter isso 
no dia a dia, contando com a colaboração de todos. 
  Na sequência, disse que como alguns membros são novos na participação do conselho, 
o CCPNI tem como apoio as Câmaras Temáticas que são focadas em temas específicos: 

1- CTME - Câmara Temática de Montanhismo e Ecoturismo, trata de todos os assuntos 
relacionados à visitação e temas correlatos; 

2- CTEA - Câmara Temática de Educação Ambiental; trata de projetos e ações de 
sensibilização junto aos visitantes e população do entorno em geral; 

 Ressaltando que essas duas câmaras são as mais ativas com reuniões mensais e estão 
abertas a qualquer um que queira participar, porém não são voltadas para instituições e sim 
para pessoas físicas, sem inscrição e sem burocracia. 

3- CTVM - Câmara Temática da Região de Visconde de Mauá que está inativa há algum 
tempo, mais que será reativada; 

4-  Câmara Temática que precisa ser iniciada, que já está criada a respeito do 
acompanhamento dos Termos de Compromisso de Serra Negra, região rural de 
Itamonte/MG que é abrangida pelo PNI. População reconhecida como tradicional, que tem 
característica especiais e isso faz jus que ela tenha um termo de compromisso com o 
ICMBio para regular suas atividades dentro do PNI, e essa Câmara Técnica é obrigatória 
para que o Conselho possa acompanhar o desenvolvimento desses termos. 
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    Reforçando a resposta do Sr. Rodrigo ao Sr. José Arimathea, o Sr. Leonardo informou 

que além do Portal de Transparência do ICMBio, no site do PNI também tem os contratos 
e todos os documentos referente a concessão.  

    Em questão as pesquisas, informou que a obrigação maior é do ICMBio, o que não 
impede da ParqueTur se interessar em apoiar. Informou que no site do PNI tem uma página 
com tudo que é produzido aqui, com diversas notas de pesquisas, porém uma das maiores 
missões será de sistematizar melhor e dar maior transparência.  

 
   A Sra.  Alice Esteves, da AEDB, disse que gostaria de complementar a fala da Sr. Ingrid 

informando que o PNI tem uma Câmara Temática de Educação Ambiental muito atuante, 
com vários projetos inclusive para começar este ano, com diversos projetos voltados para 
formação de educador ambiental, que deverá iniciar no segundo semestre de 2023. Porém, 
ressaltou que a grande dificuldade que se apresenta é a condução dos alunos ou a 
mobilidade dos professores para realizar esses cursos, tendo dificuldades de contato com 
as prefeituras e a parceria com o PNI é muito conveniente para o transporte dos alunos, 
trazendo os alunos para conhecer o Parque, partindo do princípio que nós só amamos 
aquilo que conhecemos. Continuando sua fala, a Sra. Alice disse que tinha uma outra 
provocação, que há muitos anos se vem conversando sobre a formação de uma Câmara 
Temática de Pesquisa, mas que até hoje ainda não foi possível se concretizar, informando 
que seria necessário um trabalho voluntário, pessoas que estivessem dispostas a vir, 
porque tem muito trabalho desenvolvido aqui, realizados em outras universidades, mas que 
não temos o retorno do que é feito aqui, seria preciso fazer um rol das pesquisas do que é 
feito aqui e o que deveria ser arquivado como pesquisa realizada no Parque Nacional do 
Itatiaia. 

 
O Sr. Pedro disse que como no PNI existe a outorga, que ela pode e deve ser utilizada 

para esses fins, para os transportes dos alunos.  
 
 O Conselheiro Bertier, dos Escoteiros do Brasil, disse que é preciso atrair e trazer os 

jovens para visitar os Parques Nacionais, trabalhar esses jovens para futuro, porque serão 
eles que vão estar à frente dos Parques num prazo de trinta anos. 

   
 O Sr. Felipe Mendonça falou que esse tema é muito profundo, ressaltando que é um dos 

grandes desafios de uma Unidade de Conservação: como trazer o entorno e seus jovens 
para vivenciar seus Parques, porém para essa discussão será necessário que seja 
realizado um outro encontro. 

 
   O Sr. Bertier pediu para fazer uma outra colocação, informando que os escoteiros 

tiveram um evento no Parque na semana passada e tinham uma programação de utilização 
do espaço em frente ao hotel Simon, mas acabou que não tiveram a autorização no qual 
ele entendeu perfeitamente, pedindo para que os jovens não utilizassem aquele espaço, 
mas ele foi lá para olhar o local e pode perceber um local inseguro para os visitantes, 
questionando fez a seguinte pergunta: 
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 Na possibilidade de algum visitante curioso entrar no Hotel Simon e acontecer algum 

acidente, de quem seria a responsabilidade? 
 Ressaltou que o Hotel Simon hoje está sendo um risco à saúde do visitante e que o ideal 

seria providenciar uma proteção em volta do hotel para que as pessoas não acessem o 
local. 

 
     O Sr. Felipe Mendonça disse que iria registrar esse assunto em ATA e que realmente 

o Sr. Bertier tinha razão, ele mesmo já tinha ido lá no hotel, disse que iria olhar isso com 
mais atenção e breve daria retorno das providências tomadas. 

 
 

7. TERMO DE POSSE DOS CONSELHEIROS 

 
      Nesse momento, os Conselheiros Titulares e Suplentes, representando suas 
Instituições, receberam os Termos de Posse como Conselheiros do Conselho Consultivo 
do Parque Nacional do Itatiaia – Biênio 2023/2024. 

 

 
 

8. ENCERRAMENTO 

 
 

      O Sr. Felipe Mendonça, Presidente do CCPNI, às 17h20, encerrou a reunião 
agradecendo a participação de todos.  

 
     Eu, Elisabete Hulgado, Secretária Executiva deste Conselho, lavro a presente ata.  


